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海南海峡航运股份有限公司投资者关系活动记录表 
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投资者关系活动

类别 

 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

国泰君安 刘越男 陈洁 岳鑫 杨虎霖 王凯婕 麦星投资 特华

强 曾乐诗 杭州经俊资产管理有限公司 毛升 东证期货资管 

余济穷 

时间 2021年 11 月 3日下午 16:00-17：00 

地点 海口市滨海大道港航大厦 14层会议室 

上市公司接待人

员姓名 

公司： 蔡泞检 陈海光 梁婕 高松 刘哲  

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

基本情况介绍：公司于 2002年成立，2009年上市，2017

年收购大股东码头资产，2019 年实际控制人变为中远海运集

团。业务主要有航运、港口和海洋旅游。覆盖海南本岛、南海

西沙及广东、广西等。员工 1300 人，资产超过 40 亿，拥有

21 艘客滚船，主要有 2 个港口：秀英港、新海港。市值超过

120亿，市净率 3.07倍，市盈率接近 40倍。子公司新海轮渡

负责经营港口；海峡轮渡负责经营运输业务；海之峡负责海洋

旅游。 

港口轮渡（20%）与海安航线（70%）加起来占据公司营收

90%，剩下 10%由西沙/三亚旅游航线（8%）和北海航线（2%）

构成。海安航线有 18艘客滚轮运营，万吨级的有 10艘；北海

航线有 2 艘客滚轮，万吨级的有 1 艘。新海港有 18 个万吨级



滚装泊位，秀英港有 11 个千吨至万吨级滚装泊位。吞吐量产

能：2600万人次/年，450万辆次/年。 

公司目前已完成海南方航运资源整合，合资成立海峡轮

渡，并托管一家海南方航运公司，目前正在推动与北岸航运资

产整合。粤海铁为公司的竞争对手。 

海港综合枢纽建设目前的投资规模为 14 亿元，建筑面积

为 8.3万平方米。吞吐量产能为：旅客 2200万人次/年，车辆

320万辆次/年。 

 

问：公司把港口收购后控制力是不是进一步提升？ 

答：公司港口与航运业务有协同作用，港口收购为公司资

产后全产业链运作更为顺畅，控制力提升。 

 

问：合资公司成立预计什么时候完成？ 

答：公司董事会、交易所都审核通过了，将于 11月 10日

召开股东会，但仍需接受反垄断审查。 

 

问：公司船票价格情况及调价机制？ 

答：近 10 年未有调整，公司票价实行报备制，由各运输

企业依据生产经营成本和市场供求状况经协商一致后分别报

交通局和物价备案，然后在经营场所进行公告。西沙航线由市

场定价。 

 

问：一体化整合完成后定价会不会难度更大？ 

答：短期内仍然不会提高价格，公司会从其他方面，例如

在船舶上提供咖啡厅、超市等增值服务来满足未来的需求，提

高二次消费收入。 

 

问：离岛免税方面公司有什么相关规划吗？ 



答：我们目前没有免税资质。目前公司只在新海港有 1个

提货点，以提供场地租赁的方式，是固定租金的模式。未来我

们的港口会有配套商业，会有大概 7000多平方米。 

 

问：客运中心会和中免的海口国际免税城连通吗？ 

答：会有连接，因为它正好在我们的正后方，地上地下都

会有。 

 

问：封关后，客流大了后海关会不会工作压力会不会加

大？ 

答：会。 

 

问：目前最主要的竞争是粤海轮渡与我们家，有没有进行

市场上的对比？ 

答：车辆和运费的市场份额，我们是 68-70%，他们大概

是 20-30%。 

 

问：地图上新海港明显离大陆更近，为什么最开始开的是

秀英港？ 

答：因为秀英港原来为海口市的市郊，所以最新发展，后

来由于城市的发展，逐渐变为市中心，对市区交通造成一定压

力，因此需要将业务搬迁到新海港。 

 

秀英港和新海港客流拆分？ 

答：新海港：秀英港的业务量占比大约 9:1。 

 

问：新海港客运枢纽规划建成时间？ 

答：争取明年年底投入使用。 

 



问：两岸的交通状况以及客流？ 

答：两岸的吞吐量基本差不多，从北部过来的会比我们这

边多大概 1个点。徐闻是一个县城，我们是一个省会城市。徐

闻港的港口接客能力等都是与我们这边匹配的，未来预期差不

多。 

 

问：通过航班排班后，实际载客量/计划载客量（产能利

用率）如何？ 

答：会比原来有下降，因为需要确保提高过海效率以及服

务质量。现在定点走，原来是装满了就走，装载率下降，但是

履行国企的社会责任。  

 

问：未来 5-10 年海南还是想积极发展邮轮的，未来公司

会不会参与更大建设？ 

A：目前我们就一艘“长乐公主”号运营。后期将根据市

场发展及国际政治形势而定。 

 

问：西沙航线今年的客流如何？ 

答：受疫情影响，今年客流约一万人。 

 

问：西沙航线运营船比较老对吗？ 

答：2017年投入的新船。 

 

问：北海航线为什么表现不好？ 

答：北海航线之前有 2艘船。它与我们其他航线收入架构

不一样，主要靠客流（其他航线以车为主），所以受疫情影响

比较大，目前处于停船状态。明年疫情恢复好的话，会重新开

启。政府也在积极推动旅游业恢复。之前船不能运车，之后和

港口协商能不能做设施改善，实现既可以运客也可以运车。 



 

问：有没有评估过新海港运行后对我们的短期和长期压

力？ 

答：短期有压力，会有 14亿（折旧期 40年）折旧以及财

务费用。主要看未来商业规划。预测回报率是 6.5%。 

 

问：公司如何应对近期油价上涨的压力？ 

答：油价上涨压力对我们来说还比较大。去年通过锁油锁

价控制成本，总体来看还是比较成功。政府也会有一定燃油补

贴，是变动的，根据财政预算支出分配。 

 

问：锁油的比例。 

答：对半分。锁油有风险，会有每年的不同策略。公司有

专门研究团队，集团也会有指导意见。 

 

问：“长乐公主号”一趟多少天？ 

A：4天 3晚。一年满航能有 80趟。营收月 1 亿。目前只

有这条线这艘船。还有另一个公司的船，跟我们线路一样，错

开时间跑。微利水平，截止 9 月底 280 万。去年 12 月份后恢

复比较好，但是 8 月份疫情反复后又取消了很多班次。2019

年大约 80万净利润，之前是业务亏损的。2019年以来盈利主

要是因为：客流量与客单价增长，成本也有下降。 

 

问：防疫成本的增加对净利润影响如何？ 

答：今年对收入的负面影响没有了。防疫物资有影响，

300-400万左右，购买防护服等。船和港口都是重要防控点。

海南疫情防控严格，因为主要靠旅游，疫情爆发对其负面影响

大。 

 



附件清单（如有） 无 

日期 2021年 11 月 03日 

 


